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E5_8A_9F_E5_88_A9_E7_c79_643944.htm 近日，中国科学院软

件研究所计算机科学国家重点实验室的博士研究生黄沛杰通

过对104名在读博士的走访调查，完成了一份《中国博士的理

想与徘徊》专题报告。调查显示，60%的人表示读博士是为

了提升能力，从而找到更好的工作；30%的人认为这与出国

深造、工作一样，只是道路的选择不同；有21%的人是为了

追求稳定的生活，更容易找到稳定职业；还有一些人认为读

博是一项时间与机会成本的投资。 我国的学位制度自1981年

正式实施，设学士、硕士、博士三级学位。如果把大学比作

象牙塔的话，博士生基本算是站在塔尖上的人了。这些能攀

爬上塔尖的人，就算称不上是所有莘莘学子的偶像，至少也

是家长们拿来教育孩子的榜样。但《中国博士的理想与徘徊

》却告诉人们，现阶段的博士生具有极功利的目的。也就是

说，如果很多人读到学士或硕士就找到理想工作，塔尖上绝

不会挤这么多人。博士生的美好形象被破坏了。 但究竟是博

士生的整体素质下降了还是我们多年来误读了呢？ 攀爬塔尖

，既需要能力，又需要毅力。即便一个人的求学之路一帆风

顺，也需要19年寒窗才能读到博士。读书、考试；读书、研

究，人们相信如果不是以读书为最大乐趣，没有人能忍受这

份枯燥。而在心底，我们对知识分子始终保有一种传统的认

知，或者说持有一种期望，就是知识分子应该有困守书斋的

精神。大学生都创业去了，老师跑到校外讲课去了，总要有

人是因为爱书所以留在校园吧？我们自行把博士生划到了这



一类。看来我们误读了。 虽然联想研究院首席研究员侯紫峰

博士直言“我对自己的学生有一代不如一代的感觉”，但如

果仅以6成博士生读博是为找工作，就断言博士生整体素质下

降，有些武断。多数博士生也承认读博在精神层面是受益的

。但博士的本原是学术，这么多人将读博当作跳板、工具，

是否有本末倒置的嫌疑。 据报道，近年来，我国博士教育规

模逐渐扩大，目前博士生在学规模已超过20万人。预计

到2010年，我国年授予博士学位的人数将达5万人。虽然这个

数字与庞大的人口基数相比微不足道，但相对于高等院校、

科研机构来说，这个数字还是惊人的。如果以纯学术作为追

求，这些博士的未来就业都成问题。 何况，现代社会的一大

特点就是多元化，其中也包括动机。不为搞研究，只希望用

学识换得更好的生活，也不是离经叛道。只要让那些有能力

也愿意醉心于学术的人，能够得到机会沉下心来做学问，博

士生培养就不辱使命。 《中国博士的理想与徘徊》透露的信

息让人担忧的是，读博是不是一笔真正划算的投资。就像有

的人说的：“读博是一场人生的赌博。”如果事与愿违，博

士的身份无法成为求职中的一大优势，博士们个人理想的头

狠狠撞在现实的墙上，受到伤害还在其次，重要的是人们会

再一次对读书的价值产生质疑。 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


